

Coyuntura y tendencias en políticas de la discapacidad

Un encuentro con extraordinaria convocatoria

La “Primera Jornada Internacional Políticas de la discapacidad: coyuntura y tendencias” que tuvo lugar en la sede de ISALUD, reunió a un grupo de prestigiosos expertos en esta materia.

Compartieron la primera mesa, dedicada a la coyuntura, de izquierda a derecha: Durante, Zanarini, Bilous (anfitrión por ISALUD), Scurzoni, Díaz y Cassinotti.

En ella los expositores, provenientes de diferentes ámbitos vinculados al tratamiento de la discapacidad, se refirieron a diversas cuestiones entre las que se destacaron: la actual situación en materia de acceso a la salud, trabajo, educación y rehabilitación; la accesibilidad urbana y de desplazamiento; los avances y requerimientos en legislación; las nuevas estrategias para

concientizar social —e incluso económicamente— a diversos sectores; las posibilidades tecnológicas aplicadas a una mejor calidad de vida, y detallaron además experiencias, resultados, datos, cifras y análisis.

La jornada tuvo como objetivo contribuir al fortalecimiento de políticas y avanzar en el debate de aspectos pendientes en la materia. Durante más de cuatro horas, una audiencia que superó los más de 200 lugares dispuestos en el salón y colmó el hall central del edificio de la calle Venezuela escuchó a destacados especialistas exponer sus conocimientos y las más recientes no-

vedades en lo que hace al tratamiento social de la discapacidad.

El éxito de la convocatoria corroboró la demanda por estos temas y la necesidad de que se multipliquen encuentros, en todo ámbito, sobre cuestiones que atañen a toda la sociedad y en las cuales queda mucho por lograr.



La Dra. Andrea Zondek Darmstadter, Secretaria Ejecutiva del Fondo Nacional de la Discapacidad de Chile (FONADIS), fue presentada por el Dr. Carlos Garavelli, Director Regional de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS). Zondek Darmstadter trazó un completo panorama de la realidad en su país donde educación, trabajo y acceso a la rehabilitación son las principales preocupaciones. Contó que la ley antidiscriminatoria de las personas con discapacidad está en el Congreso para ser reformulada y que sus normas, como la de accesibilidad en edificaciones, no se cumplen.





Ponencias telegrafadas

La Dra. Liliana Díaz, Subgerente de Discapacidad de Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados, analizó los alcances y resultados de la Ley 24.091 y marcó distintas inequidades producidas por las amplias diferencias existentes en materia de prestaciones de acuerdo a cada obra social.

La Lic. Alcira Scurzoni, Coordinadora del área de discapacidad del PROFE, detalló los alcances de las prestaciones a quienes reciben pensiones no contributivas y tienen familiares con discapacidad a cargo, discriminó los distintos tipos de beneficios, y destacó en particular las prestaciones a ex combatientes de Malvinas.

El Lic. Sergio Cassinotti, Presidente de la obra social Unión Personal, mostró cifras de un considerable aumento en los pacientes atendidos por esta entidad, sobre todo en los últimos dos años; remarcó la importancia y los destacables resultados obtenidos del trabajo con equipos multidisciplinarios, donde más allá de la atención médica y psicológica, intervienen otros especialistas como antropólogos sociales.

El Lic. Eugenio Zanarini, Interventor de la Administración de Programas Especiales (APE) del Ministerio de Salud y Ambiente de la Nación, destacó que uno de cada cinco hogares tiene una persona con algún tipo de discapacidad; que se cuenta con legislación pero falta instrumentarla y cifró en 26% los pacientes atendidos por obras sociales y 18% cubiertos por la APE.

El Dr. Daniel Durante, representante del Pequeño Cottolengo Don Orione, habló de una dura realidad para los afectados por falta de conciencia social, remarcó que es un sector prestador sin empresarios ricos y afirmó que a las autoridades de las provincias no les importan las personas con discapacidad.

El Ing. Rafael Kohanoff, Director del Centro de Investigación y Desarrollo de la Asistencia a la Discapacidad del Instituto Nacional de tecnología Industrial (INTI) deploró la subexplotación de recursos tecnológicos disponibles en soluciones para personas discapacitadas, pero contagió optimismo por los recientes contactos con organismos asistenciales para nuevos desarrollos desde el INTI.

El Dr. Armando Vázquez, Asesor Regional de Prevención de Discapacidades y Rehabilitación de la Organización Panamericana de la Salud, (OPS/OHS), marcó la importancia de eliminar atomizaciones y lograr mayor coordinación, de avanzar en la homologación de un lenguaje común sobre discapacidad, habló de los últimos enfoques internacionales y de la necesidad de lograr accesibilidad universal con seguridad. Remarcó que las respuestas no pueden estar en manos del mercado sino de las políticas públicas.

El Dr. Jorge Mascheroni, Presidente de la Comisión Nacional de la Discapacidad, (CONADIS), explicó alcances del Plan Integral de Accesibilidad. Destacó los resultados de trabajar con municipios –más de 200 en 7 provincias– y la necesidad de fomentar la normalización de legislaciones vigentes a un alcance nacional. Contó que interesó al sector Turismo la información de que la falta de accesibilidad merma sus posibilidades de negocio 10% y refirió otras novedosas estrategias con el sector Deporte.

La segunda mesa, dedicada a las actuales tendencias reunió a Rafael Kohanoff, la licenciada María de los Ángeles Domínguez, coordinadora de la Jornada por ISALUD; Armando Vázquez y Jorge Mascheroni.